
由於缺席世界盃，一直是中國
足球焦點的國足在今年沒有

大賽可踢，球隊的凝聚力、戰術穩
定性、比賽投入度都沒有達到12強賽
時的水準，因此幾乎沒有太多亮點。
而據外媒報道，納比已決定不再續
約，同時中國足協也沒有提前續約，
「納比時代」可能在明年1月的亞洲盃後

畫上句號。

納比時代亞洲盃後畫句號
這使得本屆國家隊無法有太長遠的規劃，唯一

目標就是以上一個世界盃周期的主力球員為主，
在亞洲盃上力爭佳績。而那之後，國家隊帥位或
將迎來又一位世界名帥。
國足的平淡讓職業聯賽成為球迷們關注的焦

點。從「天王山之戰」上海上港打破廣州恒大八連
冠夢想的高水準對決，到武磊甩掉「本土」終成
「金靴」的驚艷，再到收官之戰各隊用精彩表現打
破保級下「默契球」的質疑，以及足協盃決賽懸念
和精彩的有始有終，都代表中超的品質和觀賞性在
提升。這樣的進步在「U23政策」於聯賽中途說改
就改的情況下，更顯得難能可貴。
不過，這些進步還不足以讓上座率已位居亞洲前

列的中超能夠在亞冠賽場重現廣州恒大巔峰時的霸
氣，因為聯賽在技戰術水準這項「核心競爭力」上
仍有明顯不足，而這最需要本土青訓提供強有力的
支撐。

可喜的是，在國奧聘請世界名帥希丁克的同時，
還有「百名外教下基層」的落實——中國足協正在
精英和基層兩端，努力解決缺乏高水平教練的短板。
而這樣同等力度的「兩手抓」，在以往並不多見。

「金字塔」框架逐漸清晰
得益於對青訓前所未有的重視，近一年來，青訓

體系「金字塔」的框架逐漸清晰，29個青訓中心正
在形成輻射效應，學習「克萊方丹模式」的國家足
球青訓學院即將成立，秉承「內外結合」思路、在
足球強國西班牙建設的「馬德里青訓中心」也已揭
牌……
儘管青訓的付出和投入巨大，但「一年做了十年的
工作，不等於一下會出現十年的成果」——這是男足
全國青訓總監李樹斌接受採訪時頗有感觸的一句話，
也概括了青訓不可忽視的兩點特質——打實基礎、不
能急躁。所以，對於成績的合理預期，李樹斌等業內
專家們有共識：「青訓一定要在十年之後來看。」
十年看似很長，但不過兩個世界盃周期。處於青

訓頂端、產出精英的職業俱樂部體系也必須有公平
競爭、着眼長遠的制度保障。

足協改革 擬建職業聯盟
為此，中國足協正在進行很大力度的改革。比如

在青訓的「准入槓桿」上，從2019年起，中超、中
甲俱樂部要至少建設五級梯隊，中乙要至少建設四
級梯隊；在財務監管上，足協即將推出包括「薪酬
帽」「轉會帽」等在內的舉措，凸顯了其抑制盲目
投資、轉會費和薪酬過高等現象的決心和力度。此
外，足協正研究推進組建職業聯盟、俱樂部名稱中
性化等一系列舉措。這都有望推動中超向着以五大
聯賽為標杆的真正職業化邁進。
一年來，既要久久為功，也要只爭朝夕，成為中

國足球管理者緊抓效率的工作狀態。可以理解，如
能在短期有所突破，才能給長遠發展贏得信心和時
間。但是，足球如同「大體育」的多元發展——競
技體育的國足成績、體育產業的職業聯賽、全民健
身的「草根」普及，三者間有着環環相扣的規律，
這更反映出世界第一運動的價值，足球有着遠多於
「打進世界盃」的評價標準。
當「鏗鏘玫瑰」再一次打進世界盃、開始集訓備

戰之時，如果能把對男足國家隊的支持力度也給予
到市場回暖的女超聯賽以及女足運動的參與和普及
中，或許才能帶給中國足球更長遠的耐心和動力，
才能實現更為平衡的可持續發展。 ■新華社
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■■王霜當選王霜當選20182018年度亞洲年度亞洲
足球小姐足球小姐。。 資料圖片資料圖片

■■武磊力壓大牌武磊力壓大牌
外援外援，，榮膺中超榮膺中超
「「金靴金靴」。」。
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■■國足主帥納比國足主帥納比（（左二左二））將在亞洲盃後離任將在亞洲盃後離任。。 中新社中新社

■■中國足協大力推動基中國足協大力推動基
層足球層足球。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者黎永淦）在剛剛過去
的周日結束的菁英盃A組東方龍獅對和富大埔
之戰，艾華頓為東方射入1：1的入球，事後
被批評欠缺體育精神，主教練陳婉婷透過社交
平台為球員鳴不平，更指主裁判湯巨森一度要
求東方球員讓大埔入球，以彌補他判罰過程中
犯下的過錯，惹來圈中人嘩然。為免香港足球
淪為世界笑柄，陳婉婷已即場拒絕湯巨森這個
荒謬的要求。

東方重開界外球惹爭議
大埔在這場賽事第15分鐘由黃祖心先開紀
錄（足總根據球證即場指示，誤判為艾華度入
球），東方29分鐘由艾華頓追平，大衛拉菲
爾於87分鐘為大埔絕殺對手，打開分組賽勝
利之門。然而在艾華頓入球之前，黃祖心已因
受傷倒地幾分鐘，惟湯巨森未有中止賽事，東
方球員也堅持進攻，當艾華度大腳解圍踢出邊
線後，大埔隊醫入場治理黃祖心傷勢。其後界
外球重開，大埔球員一心以為對手會歸還控球
權，但艾華頓接應謝朗軒界外球後，乘大埔守
衛未及回防，推入禁區勁射破網，為東方追成
1：1。
事後大埔立即向湯巨森抗議，但不得要
領，賽事也因而停頓了幾分鐘。不少球迷也對
此議論紛紛，更透過互聯網批評艾華頓及東方
乘人之危。
陳婉婷周一晚透過社交平台為球員發聲，
指球員「做了應該做的事」，她這樣寫：「作
為教練，我的確為外界對球員的批評而抱不
平。當然，若果我是對方的職球員，也許會同
樣不滿。因為大家的觀點與角度不同，正如有
球員認為是受傷而踢出界，亦有球員認為是解

圍後再處理受傷，我相信球場中22個球員也
未必每一位清楚整個過程。」

即場拒絕免成世界笑柄
她又質疑球證處理今次事件有問題：「球

證重新開球直至判入球有效後才暫停比賽，並
承認犯錯，問己隊能否讓對方立即射入一球，
把比數改為2:1。擾攘一輪，球員傳來不同的
聲音，有點混亂，我要求第四球證交代場中的
事，卻從未得到任何回應。最後我拒絕此荒謬
的要求，以免香港足球成為世界的笑柄。」
陳婉婷昨日受訪時表示，自覺有責任為球

員發聲：「事件發生後引發很多意見，球員情
緒一定會受影響，我有需要維護球員專業精
神。」至於會否有進一步行動投訴湯巨森今次
奇怪行動，她則指會方暫未有計劃。

「中國足協俱樂部財務控制與
管理國際研討會」昨天召開，亞
足協俱樂部准入總監納西爾透
露，2018賽季中超球隊的球員薪
水總支出達 6億 9千 6百萬美元
（約54億4千2百萬港元），約是
日職聯的3倍。
據騰訊體育消息，中國足協主辦

的本次研討會為期兩天，昨天的第

一個主題演講是由亞足協俱樂部准
入總監納西爾介紹亞足協准入工作
概況以及准入工作對於亞洲俱樂部
財務狀況的影響。
納西爾透露2018賽季中超球隊

的球員薪水總支出達到了6億9千6
百萬美元，而日本 J聯賽（日職
聯）則為2億4千萬美元，澳超則
是3千1百萬美元。而根據亞足協

的統計，2015-2017賽季中超聯賽
各家俱樂部虧損總和在不斷增加，
在2017年超過了7億美元，平均每
家俱樂部達到4千萬美元以上。
此外，納西爾還透露：「希望每
個俱樂部都有女足，但這只是一個
提議，給予各個俱樂部時間應
對。」

■香港文匯報記者 陳曉莉

棍網球獲國際奧委會認可
國際奧委會執委會11月底通過確立國際棍網球協會的臨時認可

資格。香港棍網球總會總幹事方堃晟認為，棍網球運動獲得國際奧
委會的認可將有助這項運動在世界各地的發展，香港棍網球總會亦
會積極準備，推動本地球員的
訓練計劃，準備日後棍網球項
目正式進軍奧運。
國際棍網球協會自2008

年成立，擁有62個會員國
家及地區，2018年協會在以
色列舉行了歷來最大規模的
男子世界錦標賽，參賽隊伍
達46隊。
■香港文匯報記者 陳曉莉

回顧中國足球的 2018，

「五系一體、兩心一賽」的青

訓體系夯實，俱樂部財務監

管和名稱中性化的職業化改

革「提速」，成為足協全年

工作的兩大亮點；同時，在

俄羅斯世界盃成為「看客」

後，管理者也有了「進軍卡

塔爾世界盃」的決心和壓

力，這使得「長遠打實基礎、

短期要有改觀」成為一道考驗

他們能否把握規律和保持耐心

的難題，也是中國足球在這一

年付出大於收穫的註解。
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火箭宣佈裁掉中國球員周琦
NBA侯斯頓火箭總經理莫雷華盛頓時間17日證

實，中國球員周琦已被火箭裁掉。
周琦是在2016年NBA選秀大會上被火箭在第43順

位選中的。不過，火箭當時並沒有直接簽下他，周琦
留在CBA繼續為新疆廣匯征戰了一年，幫助新疆在
2017年奪得隊史首個CBA聯賽冠軍。
2017年7月，火箭正式簽下周琦，期待他成為第二

個姚明。不過事與願違，在過去的一個半賽季中，儘
管周琦努力適應NBA的比賽強度和節奏，但是仍很
難在火箭立足，他基本上是在火箭下屬的發展聯盟俱
樂部毒蛇打球。在毒蛇期間，周琦為球隊出戰31
場，場均拿到11.2分和 7個籃板，投籃命中率為
51.3％。而在有限地為火箭上場打球的時間裡，周琦
場均僅得到1.3分和1.2個籃板，這應該是火箭放棄周
琦的主要原因。
在獲知被裁的消息後，周琦在社交媒體平台上為自

己打氣。他說：「拼圖，不是這一塊，會是下一塊。
夢不變，我在路上。」 ■新華社

菲比斯 黃蘊瑤《駿步人生》
馬會支持出版的《駿步人生》最新一期
今天面世。今期的封面人物是包攬28面
奧運獎牌的美國游泳運動員、外號「水
神」的菲比斯。菲比斯在書中表示：「選
擇任何運動都好，你都必須好好享受，要
真心喜歡它，這是最重要的一點。只要有
愛，你便會覺得快樂，便會有源源不絕的
能量，推動你做得更好。」
另外，前港單車隊「鐵血車手」黃蘊瑤
也在書中訪問文章「Go！青一族」中回
望2010年廣州亞運「炒車」事件對她的
影響，及暢談轉型後的生活。

■香港文匯報記者 陳曉莉

中超薪資54億 約日職聯三倍
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■■陳婉婷陳婉婷（（中中））指導隊員訓練指導隊員訓練。。 法新社法新社

■■艾華頓艾華頓（（上上））周日為東方周日為東方
射入扳平的一球射入扳平的一球。。 資料圖片資料圖片

■■周琦周琦（（右右））今年今年1010月月
為火箭上陣為火箭上陣。。 資料圖片資料圖片


